

# Por un Gobierno de Unidad Nacional se Pronunció Vanguardia Popular

El jueves, en horas de la tarde, el compañero Manuel Mora, Secretario General de nuestro Partido, conferenció ampliamente con el Tribunal Nacional Electoral en relación con el conflicto político que está viviendo nuestra República.

El compañero Mora, después de oír una explicación acerca del estado de las negociaciones que se habían llevado a cabo para poner fin al conflicto, planteé los puntos de vista de nuestro Partido

**Damos a continuación un resumen del planteamiento hecho por el compañero Mora ante el Tribunal Nacional Electoral**

en forma amplia. Esos puntos de vista pueden resumirse así:

**PRIMERO:** Nuestro Partido no se opone a que el Gobierno otorgue a la oposición garantías electorales a pesar de que considera que el Código Electoral vigente constituye la mejor y más eficaz de todas las garantías. Pero considera que la llamada huelga de brazos caídos no es tal

huelga sino un movimiento subversivo de los sectores más reaccionarios del capitalismo nacional que están empeñados en arrebatarle al pueblo sus conquistas.

**SEGUNDO:** Vanguardia Popular, convencida de lo que queda dicho, ha resuelto abandonar su neutralidad si el movimiento huelguístico se prolonga y continúa siendo una posibilidad de la captura

del Poder por la reacción costarricense. El Poder debe pasar a manos de quien el pueblo señale en elecciones libres.

**TERCERO:** Vanguardia Popular considera que dentro de la oposición hay muchos ciudadanos que sinceramente creen amenazada la libertad electoral. Pero estas personas están siendo utilizadas hábilmente por las fuerzas

que no tienen interés en la libertad electoral sino en la abolición de las leyes sociales y de las nuevas leyes tributarias.

**CUARTO:** La Tesis de Vanguardia Popular es que la mejor salida para el presente conflicto es la constitución de un Gobierno de unidad nacional en el que estén representadas todas las fuerzas políticas de la República. Pero si en las presentes circunstancias esa salida no es posible. (Pasa a la página 7)

# UNA CONSPIRACION DE RICACHONES

## Drisfrazada de " PUREZA DE SUFRAGIO "

### Esa es la Huelga que Estamos Soportando

#### EN EL PRESENTE ANALISIS SE DEMUESTRA QUE LAS GARANTIAS ELECTORALES NO SON EL VERDADERO OBJETIVO DE LA HUELGA SINO EL DERROCAMIENTO DEL GOB.

Horas después de haber sido declarada la huelga de la oposición, nuestro Partido dió a conocer su resolución de mantenerse neutral y su conformidad con cualquier paso del Gobierno que tuviera por objeto garantizar, lo más efectivamente posible, la pureza y la libertad de las próximas elecciones presidenciales.

La actitud de "Vanguardia Popular" fue recibida con disgusto por los dirigentes de la oposición a pesar de que los favorecía. Con la mayor de las audacias abrieron campaña esos señores contra noso-

tros y se empeñaron en presentarnos, dentro y fuera del país, como beligerantes. Muy pronto nos convencimos de que realmente los dirigentes de la oposición no estaban interesados en buscar garantías electorales sino en tumbar al Gobierno y establecer en nuestro país una dictadura de derecha o sea, una dictadura al servicio de los banqueros, los cafetaleros, los azucareros, los usuarios y los grandes comerciantes. Una dictadura que tendría por programa la abo-

lición de todos los derechos conquistados por la clase trabajadora en los últimos años. Así las cosas, la actitud de nuestro Partido tiene que variar radicalmente. Continuamos decididos a apoyar todo movimiento que se oriente a reforzar las garantías existentes; pero estamos resueltos a luchar para que termine este movimiento subversivo de los grandes ricos que ellos mismos han dado en llamar "huelga de brazos caídos."

Para que se entienda mejor lo que está sucediendo en nuestro país, hagamos una breve revisión de hechos.

#### EL ENTENDIMIENTO CON DON FERNANDO CASTRO CERVANTES:

Como recordarán nuestros lectores, a mediados del año pasado, nuestro Partido participó en un entendimiento con el Partido Republicano Nacional y con el Demócrata que entonces jefaba don

Fernando Castro Cervantes. Ese entendimiento terminó con un plan eficaz de garantías electorales. El Gobierno, respetando lo acordado por tres agrupaciones representativas de la opinión general del país inició la ejecución del plan convenido: fueron destituidos los Comandantes de Policía de Cartago y Puntarenas, fue removido el Administrador del Ferrocarril al Pacífico a pesar de ser este caballero tío de los señores Calderón Guardia, fueron removidos varios jefes políticos, fue constituido el Tribunal Electoral, fue (Pasa a la página 23)

# CARMEN LYRA SE DIRIGE A LAS DAMAS DEL CAPITAL

San José, 1º de Agosto de 1947.

Señoras doña María Teresa de Dengo y Compañera.

Muy Señoras mías: He leído el Manifiesto que Uds. publicaron en "Diario de Costa Rica" del jueves 30 de julio. Ese manifiesto es una demostración de que las mujeres costarricenses no se colocan al margen de las luchas políticas de su país y de que van apareciendo maestras que hacen a un lado el apoliticismo que hasta ayer no más proclamaban como la bandera de la Asociación ANDE.

Es que es muy difícil que un ciudadano consciente no tome parte hoy día en la política del país en donde vive. La política es como el calor que se desprende de un combustible y en este caso el combustible viene siendo la lucha

económica que se ha desencadenado en nuestro suelo.

He oído a algunas personas criticar la forma en la cual Uds. toman parte en el combate. Encuentran teatrales esos desfiles con banderas blancas entre los acordes de nuestro Himno Nacional y califican de espectaculares esas oraciones en los templos. Dicen que está bien que entren a pedirle a Dios, pero no con tanto aparato. Yo les he contestado, que el teatro juega un gran papel en la vida humana; que por ejemplo, Las Bodas de Fígaro de Beaumarchais fueron representadas, en vísperas de la Revolución Francesa, por intervención de María Antonieta, a pesar de ser una tremenda sátira contra la nobleza; y en estos momentos en Hollywood sólo filman obras inofensivas para el gran capi-

tal. Lo importante es ver a estimables mujeres salirse de la casa y del tema de los trajes y tomar parte activa en un conflicto social que les toca muy de cerca.

Uds. las firmantes del Manifiesto proclaman el deber de pelear por la igualdad de derechos ante las elecciones que se aproximan y de reivindicar —con sacrificios— el honor nacional. Creo que esas declaraciones están animadas de buena fe, pero la buena fe lleva, en la mayoría de las veces una doble venda en los ojos. He pensado que conviene en estos momentos, recordar a Uds. mis experiencias personales. Por ejemplo aquella cuando cogieron al poder los Tinoco. Yo vivía entonces, en el mundo de los maestros que es un mundo poblado de

# UNA CONSPIRACION DE RICACHONES

(Viene de la página 1<sup>a</sup>)  
 instalado el Registro Cívico a satisfacción de los dirigentes opositoristas, fué financiada la instalación de la nueva maquinaria eleccionaria y fué autorizado el Tribunal Electoral para enviar al Congreso, entonces en sesiones extraordinarias, todas las garantías de carácter electoral que juzgara necesarias para el buen desempeño de sus funciones. En este punto, el señor Ulate inició una campaña de prensa contra el arreglo y particularmente contra don Fernando Castro y sus compañeros de dirección en el Partido Demócrata. Dijo que el señor Castro había traicionado a la oposición, que no era aceptable ningún entendimiento con el Gobierno ni con los Partidos que lo apoyaban, etc. La campaña del señor Ulate fué tan vigorosa y tan venenosa, que los dirigentes demócratas se reunieron y declararon que quedaba roto el entendimiento a que habían llegado y que por lo tanto, quedaba suspendida la ejecución del plan de garantías electorales. ¿Cuáles garantías quedaban por ejecutar? Pues un número enorme de ellas, que los dirigentes opositoristas están pidiendo actualmente al Poder Ejecutivo como condición para tranquilizarse. Si Ulate no hubiera roto el pacto a que nos hemos referido en estos momentos no tendríamos ningún pretexto para hacer la alharaca que está haciendo. Esta es ya una primera prueba de lo que significa para el señor Ulate su sedimento de garantías electorales.

**UN DISCURSO DE ULATE:**  
 La actitud asumida por Ulate contra don Fernando Castro envenenó a éste y de aquí surgió un antagonismo entre don Fernando y Ulate que rápidamente trascendió al público. Ese antagonismo culminó con la derrota que Ulate propinó a Castro Cervantes en la famosa Convención del Estadio Nacional.

Mediante una maniobra fraudulenta, Ulate consiguió ser nombrado jefe de la Oposición y dejó a Castro Cervantes con tres palmas de nariz. El grupo castrista, que es un grupo capitalista, comenzó desde ese momento a planear el desalojamiento de Ulate del puesto que indebidamente había logrado ocupar. Y ese pugilato interno de la Oposición ha tenido mil episodios en los últimos meses. Hubo un momento en que el grupo castrista estuvo a punto de promover un movimiento de desalojamiento con el Partido oficial pretextando la falta de garantías electorales. El movimiento se orientaba a conseguir esas garantías a cambio de que la oposición cambiara sus candidaturas; más claro, que el candidato fuera Castro Cervantes en vez de Ulate. La idea tomó cuerpo y muy pronto fué difundida por los principales dirigentes opositoristas. Ulate y sus amigos se alarmaron y entonces fué que Ulate dijo

en Grecia, en un discurso que el mismo reconstruyó y publicó en su periódico, que en su concepto el Código Electoral era suficiente garantía para la efectividad del próximo torneo electoral. Dijo verdad Ulate. Sin embargo, cabe preguntar: ¿por qué ha cambiado de criterio? Perdió la fé en el Código y el Tribunal Electoral? Más todavía: cuando se produjo el cambio de militantes en los cuarteles de armas, Ulate declaró en su periódico que ese cambio significaba una derrota para el calderonismo. ¿Por qué entonces sustenta en estos momentos un criterio distinto?

**UN ENTENDIMIENTO CON LOS RICOS:**  
 Estamos casi seguros de que lo que ocurrió fué que Ulate llegó a un entendimiento con los grandes ricos de la oposición. De ese entendimiento salió, sin lugar a dudas, el acuerdo de ir a la subversión con el pretexto de "la pureza del sufragio". Para entender esto, recordemos otros hechos del pasado.

**EL IMPUESTO SOBRE LA RENTA:**  
 Cuando se promulgó la Ley de Impuesto sobre la renta con el propósito de aumentar los sueldos a los maestros, todos los ricos se reunieron y acordaron promover una huelga de brazos caídos. La campaña para ir a ese movimiento se inició con mucha fuerza y de un momento a otro fué suspendida. Entonces corrió el rumor de que en vez de huelga, los ricos prepararían un movimiento armado.

**LAS ARMAS DE MEXICO:**  
 El rumor a que acabamos de referirnos se confirmó ampliamente. El Gobierno logró hacer decomisar en México, ya en momentos en que iba a ser embarcado hacia Costa Rica, un armamento poderoso que fué valorado en dos millones de colones. Ese armamento había sido comprado por agentes de un grupo de policías, costarricenses que fueron los que financiaron la operación. Es claro que al ser decomisado dicho armamento, el plan subversivo tuvo que ser variado. Entonces pensaron nuevamente en la huelga. Y aquí fué donde se inició el entendimiento entre Ulate y los ricos.

**LOS SUCESOS DE CARTAGO:**  
 Los sucesos de Cartago fueron el pretexto para iniciar la llamada huelga. Desde hacía muchos días los dirigentes opositoristas venían empujando a sus partidarios de Cartago a la violencia. A los calderonistas y a los vanguardistas les resultaba realmente imposible moverse en las calles de la ciudad de Cartago. Nuestro Partido logró celebrar dos mítines en Cartago, ambos pacíficos y orde-

nados. Sin embargo, después del último, el ultratismo se situó en la calle central de Cartago y quiso impedir que los oradores de San José pesaran por allí. El carro en que viajaba nuestro compañero Manuel Mora fué atacado y los vidrios del mismo fueron rotos.

Esta agresión no se justificaba de ninguna manera. Sin embargo, los camaradas recibieron orden de aguantar la provocación y así lo hicieron. ¿Qué buscaba aquella turba agresora? Buscaba a todo trance el incidente, ojalá a tiros. El plan estaba ya cocinado y había sido señalado a la ciudad de Cartago para encender la primera chispa. Y la chispa saltó el 20 de julio en la noche. Un calderonista y un ulatista comenzaron a darse de golpes. Intervinieron dos policías para separarlos. Se lanzó entonces una multitud ulatista al ataque y desarmó a los dos policías. Acudieron dos policías más cincha en manos. Fueron heridos a pedradas. Llegó más policía y entonces se generalizó la pelea. Las autoridades usaron las cinchas y dispararon al aire cuando los ulatistas hicieron uso de sus revólveres. Resultaron varios heridos a cincha, varios policías heridos a pedradas, y un sargento de policía herido a bala por los ulatistas. Eso fué todo.

Peró al día siguiente, la prensa ulatista hizo un enorme escándalo. Dijo que la policía de Cartago había ametrallado al pueblo cartaginés; que había disparado sobre las masas indefensas cinco mil tiros de ametralladoras. Resultaba realmente curioso que después de semejante tiroteó solo resultara un sargento de policía herido a bala. Y las víctimas de las cinco mil balas de ametralladora? No aparecieron por ninguna parte. Pero la honradísima prensa de don Otilio Ulate continuó su campaña de infamias. Tal como estaba planeado, después de los sucesos relatados del ultratismo se apoderó de la ciudad de Cartago, donde constituyen una mayoría. La policía cartaginés recibió orden de concentrarse en el cuartel. Desde ese momento, todo el comercio de Cartago fué cerrado de grado o por fuerza, se impidió el tráfico de leche y legumbres hacia la capital, y los ciudadanos, para entrar y salir a Cartago tenían necesidad de obtener un salvoconducto del diputado Fernando Volio. El Gobierno pidió a los revoltosos de Cartago que pusieran orden de concentrarse en el cuartel. El presidente accedió y fué nombrado Comandante de Plaza de Cartago don Mario Jiménez Tinoco, cuñado de Fernando Volio. Las nuevas autoridades de Cartago se trasladaron a ocupar sus cargos en compañía del Subsecretario de Seguridad Pública, coronel Granados. Pero no pudieron entrar a Cartago sin salvoconducto de Fernando Vo-

lio. Fueron sometidos a toda clase de humillaciones y tuvieron que regresar a San José. Fernando Volio les dijo que ya no se conformaba con el cambio de Comandantes; que debían ser cambiados todos los policías de Cartago. Se ve claramente que buscaban un pretexto para no arreglar. El Presidente Picado, a pesar de la humillación que aquello significaba, aceptó la otra condición de Fernando Volio. Pero tampoco logró arreglar la situación. El movimiento subversivo continuó en Cartago.

## LOS MOVIMIENTOS EN SAN JOSE

Entre tanto, los dirigentes opositoristas de San José preparaban la parte del plan que les correspondía. Como primera medida anunciaron una manifestación para el día siguiente, de "solidaridad con la sociedad cartaginés". El Presidente hizo saber que ya no se justificaba ningún movimiento; que él había concedido todo lo que habían solicitado los jefes opositoristas de Cartago. Al mismo tiempo prohibió la manifestación. Sin embargo, el ultratismo continuó haciendo campaña y anunciando que el acto se llevaría a cabo a pesar de la prohibición. La radio ulatista alarmaba al pueblo; hablaba de matanzas, de encarceramientos, de bandolerismo, de satrapía. Nada de eso era cierto. Pero grandes sectores del pueblo fueron sorprendidos. La manifestación se llevó a cabo y al día siguiente el Diario de Costa Rica cantó victoria y declaró que habían hecho la manifestación sin importarle el Presidente. Al mismo tiempo, como para echar más sal sobre la herida, se burlaron del Mandatario, con frase hiriente. Después de eso fué declarada la huelga general.

## LA HUELGA:

Muy pronto se comprendió que el ultratismo no estaba organizando una huelga. Pero un pretexto se había para aburrir. Los ricos hicieron contribuciones para repartir limosnas entre el pueblo y mantenerlo sumiso. A varios industriales se les dio dinero a cambio de que pararan sus empresas. Y todo el comercio de la avenida Central se cerró por voluntad de sus propietarios. Los Bancos se declararon en huelga. Estas instituciones estaban de antemano entendidas del plan. Para salvarse de futuras consecuencias y poder alegar luego que habían cerrado obligados "por fuerza mayor" metieron a sus empleados en el movimiento. Luego los directores comenzaron a lavarse las manos. La huelga de Bancos es la mejor demostración del carácter capitalista de este movimiento. Los Bancos no vienen a ser otra cosa que la expresión de la voluntad de los cafetaleros y de los azucareros.

## NO RESPONDE EL PUEBLO:

Una huelga general es un paro general de las actividades de un país. Eso no ha ocurrido en Costa Rica. El país continúa vida normal. Solamente los Bancos y unos cuantos almacenes están en huelga. Pero lo interesante es que esa huelga de ricos se haya iniciado precisamente en el mes en que correspondía hacer el primer pago del impuesto sobre la Renta.

## EL TRIBUNAL ELECTORAL:

El Tribunal Electoral creyó fácil arreglar la situación e inició gestiones para armonizar al Gobierno con la oposición. Después de una serie de conferencias elaboró un plan que fué aceptado por el Gobierno. Ese plan fué presentado a Otilio Ulate con la promesa del Tribunal de que le daría garantía completa para el sufragio. Pues Ulate, que había dicho que se ponía en manos de dicho Tribunal, rechazó el plan de garantías. Se ve entonces que es cierta nuestra observación: no quieren garantías, lo que quieren es el Gobierno. Ahora, el rechazo de garantías no se le dio al Presidente Picado, sino nada menos que al Tribunal Electoral.

## HACIA DONDE VAMOS?

Ante la situación que dejamos explicada, Vanguardia Popular no puede mantener su neutralidad. Ahora estamos convencidos de que nos encontramos en presencia de una negra conspiración del capitalismo contra los derechos del pueblo. Por lo tanto definimos nuestra posición así: Apoyamos toda petición de garantías electorales; pero lo charemos en las calles si es preciso contra la posibilidad de que se instale en Costa Rica una dictadura de capitalistas.

## LA HUELGA HA FRACASADO:

La huelga ha fracasado. El pueblo no está con la huelga. Pedimos al Gobierno que meta en cintura a los Bancos. Pedimos a los dirigentes opositoristas que abran los ojos y se entiendan, que si se empeñan en ir más allá de las famosas garantías electorales, pueden precipitar al país en un caos del cual ellos mismos tendrán que lamentarse. El pueblo no está con ellos. Que se termine la maniobra y que esperen todos el proceso electoral para que sea el pueblo quien diga, en comicios libres, en qué medida nos habrá de quedar la dirección de nuestro país.

## PESAME:

Presentamos nuestro pésame al c. Rodolfo Gómez y su señora esposa por el fallecimiento reciente de su hija la señorita Clarivel Gómez Castro, que pasamos a hacernos extensivo para el resto de la familia doliente.

# CARMEN LYRA SE DIRIGE A LAS DAMAS DEL CAPITAL . . .

(Viene de la página 1ª)

dugndes, hadas y lleno de telarañas. Pareciera que la realidad no tiene nada que ver con sus decimales ni con la conjugación de verbos. La mayor parte de mis amigos eran, los Glosarios de esa época y yo misma era una perfecta Glosaria. Lleno de ideales rosados colocados en la luna y eso junto con mi literatura de alfonseque, me hacía parecerla grata ante los ojos de los dilettantes que habían estado en París y hablaban francés. Los ideales rosados, situados entre las estrellas no amenazan el statu que de los comodiosos que viven bien. El Presidente era don Alfredo González Flores, que quiso defender al pueblo promulgando la Ley del Impuesto sobre la Renta a fin de que el rico tributara como rico y el pobre como pobre. Eso desencadenó las iras de los terratenientes y de los capitalistas en general y comenzó una campaña de desprestigio para el Gobierno de don Alfredo González Flores. Un gran cafetalero exportador decía entonces que en Costa Rica sólo una Ley del Impuesto sobre la Renta podía encender una revolución. Como yo era maestra y además glosara, no le puse atención al asunto. No me daba cuenta de la realidad que vivía el pueblo de Costa Rica. La Prensa de oposición abrió los fuegos contra el Presidente. Yo tenía amigos periodistas, que hacían burles sangrientas del Jefe del Estado y de su familia, burles que eran muy celebradas por nuestra aristocracia. Los columnistas contra el Gobierno y sus colaboradores eran corrientes. El Ministro de la Guerra, don Federico Tinoco perseguía a los que se declaraban en rebeldía contra las disposiciones del Gobierno, pero lo hacía en forma tal, que debía al Presidente de la República como único culpable. Un periodista amigo mío fue confinado en castigo de sus diatribas al Gobierno y a mí eso me llenó de indignación. Esto quería decir que la libertad de prensa estaba amordazada. Más tarde supe que el tal confinamiento había sido pura comedia y que mi amigo recibía un sueldo en su desierto. El sueldo sala del Ministerio de la Guerra. El clima se caldeaba: los grandes cafetaleros, los banqueros, los grandes comerciantes llevaban a cabo un trabajo de zapa entre todas las capas sociales. Cundía el fermento y en la infinidad de los capitalistas se reían del gusto. Habían puesto a trabajar en su favor empleados de banco, a toda la gente de cuello y corbata de la clase media. Hasta los obreros que entonces no estaban organizados en un Partido, se prestaron a hacer el juego a los poderosos. Afilaron el cuchillo para su propio pescuezo. LA INFORMACION, el periódico de mayor circulación en este tiempo ayudaba a desorientar la opinión pública. Europa estaba en guerra. Era la Primera Guerra Mundial (1914-18) y la carestía de la vida se sentía en todas partes. La prensa de la Oposición y el chismorreo le echaba todas las culpas al Gobierno. Los maestros y los profesores nos creíamos en la obligación de meter el hombro a los señores del país a los que de pronto se les había despertado un gran amor por el honor patrio y por las libertades cívicas. Los médicos de entonces también canchaban en el nombre de los salvadores, de la patria. Por fin un día, el 27 de febrero de 1917, los grandes cafetaleros, los banqueros, los grandes terratenientes, los grandes comerciantes hicieron pensar y todo el mundo aplaudió cogieron el poder y reconquistaron de nuestra democracia. En todos los rincones del país se lanzaban VIVAS a los salvadores de Costa Rica, y los grandes cafetaleros, los banqueros, los grandes terratenientes, los grandes comerciantes hacían pensar. En el gallo que se comió el canario. Fuimos muy locos los que nos dimos cuenta de lo que había pasado entre bastidores y no aplaudimos el saqueo. El Impuesto sobre la Renta había sido la causa del golpe, con la colaboración de ciertos intereses petroleros. Fue en ese 27 de enero de 1917 que yo comencé a comprender el poder de las fuerzas económicas, y esa comprensión ha estado influyendo en mi vida y más tarde le llevo a luchar junto con las masas trabajadoras de mi país. Omar Dengo fue de los maestros, rostró que no se prestaron a aquella manía de los poderosos y lo vimos ir a pasar porrazos en la Hinc La Caja, antes que agregar a la procepción de ingenios y de picaros que una u otra manera contribuyeron a dar el golpe del 27 de enero de 1917. Pocos meses después del golpe fue a parar al pozo: la gente comenzaba a darse cuenta de lo que ocurría. El Ministro de Hacienda quitaba a los maestros una tercera parte de su sueldo. Cuál de los maestros de ese tiempo puede haber olvidado las favoritas tercerizas de don Lico Jiménez? Con el pinto vino la conspiración de los más

conscientes, Las cárceles se llenaron de gente: se daba palo y se colgaba de los dedos a los enemigos del Gobierno del Sr. Tinoco que había llegado a la Presidencia de la República entre los vitorios de la multitud. Las tercerizas y el incumplimiento del pago de sueldos desesperaron en los maestros a la rebeldía, a pesar de sus ideales pacíficos. El hambre es capaz de volver fiero hasta a un blanco cordero. A Washington y el mundo con tal de obtener el reconocimiento. Pero entonces el Presidente de los Estados Unidos, era Wilson que nos miró con ojos de piedad y el Gobierno de Tinoco no fue reconocido.

No hay que olvidar en estos momentos tan difíciles en la vida de nuestro país, esa lección de la Historia de Costa Rica. Aparentemente era el honor nacional mancillado, eran las libertades cívicas amenazadas. Pero debajo lo que se agitaba era la necesidad de acabar con el Impuesto sobre la Renta. Colaboraron — como antes dije — los intereses de ciertas compañías petroleras y también la ignorancia y la ingenuidad del pueblo.

No quiero terminar sin dejar de traer a la memoria lo que le ocurrió a la libertad electoral de don León Cortés, en 1938 bajo la administración de don León Cortés. En esas elecciones de medio período logramos sacar un diputado por los medios más honrados que registran los anales patrios: a Carlos Luis Sáenz. Para arribadencia se puso en juego toda la chanchullería de que son capaces los políticos más conspicuos del país: matieron por el cielo raso del Registro Cívico a un pille cualquiera que para transformara toda la documentación electoral, es decir, para que que mancillara la pureza del sufragio; destituyeron el Gran Consejo Electoral que no quiso bendecir al juego del Secretario de Gobernación de esa administración don Luis Fernández, hoy gran defensor de las libertades cívicas. Entonces no hubo procesiones de damas con bandetas blancas ni oraciones públicas en el templo. Se trataba de esos "comunistas" a los que quizá Uds. confundan con los hampones autores de los saqueos. Permítame decirles de paso, que los hampones autores de los recientes saqueos que con toda malicia nos ha atribuido la malicia y la imbecilidad de la oposición, son grandes enemigos de Vanguardia Popular. Es curioso que en lo más alto y en lo más bajo de la escala zoológica, tengamos nosotros a nuestros mayores enemigos: arriba los capitalistas, abajo el hampa; arriba los grandes especuladores, los respetables agiotistas, los explotadores del pueblo, abajo los rateros, que se prestan para ir a saquear establecimientos de comercio girando la consigna que les dieron los de arriba: "Viva Manuel Mora! Viva Vanguardia Popular!" El hampón es un gran enemigo nuestro. Recuerdo haber visto a una praga de periódicos, mandar a su hijo de unos cinco años a que escupiera un cartel en donde estaba la fotografía del compañero Mora: "Andá, escupi a ese", le ordenó, y el niño descalzo y andrajoso fue y escupió el retrato del compañero Mora, uno de los hombres que más se han sacrificado por levantar el nivel de vida del pueblo costarricense.

Pero volviendo a nuestros carneros: es muy importante para el país que mujeres de vida limpia como Uds. se interesen por reivindicar las libertades estampadas en nuestra Constitución. Hay que luchar por la libertad de conciencia, por la libertad de palabra, por la libertad de sufragio, por la libertad de prensa. Hay que sacar estas libertades de la letra escrita y del papel y hacerlas realidad. Pero no hay que perder de vista que las libertades políticas necesitan una base económica; que un pueblo desnutrido, mal vestido y mal alojado no puede apreciar lo que significan las libertades políticas. Que hay que levantar los salarios para tener que humillar con limosnas. La libertad de palabra escrita y oral es todavía algo de lo que no disfrutamos los pobres. Han de saber Uds. que nuestro Partido no ha podido conseguir en los últimos tiempos una estación de radio. Ni don Gonzalo Pinto que es un enamorado de la libertad, nos ha querido alquilar ninguna de sus estaciones. Todos los dueños de radio-emisoras le tienen terror al Departamento de Estado que puede meter en una lista negra a aquel que ceda sus microfonos a una persona que defienda los derechos de las masas trabajadoras y que es calificada hoy de comunista por el Comité de Actividades Antiamericanas. Y algo parecido ocurre con la libertad de prensa.

Pero la presente se está alargando mucho. Vale más despedirse.  
 Soy de Uds. atento servidor,  
 CARMEN LYRA

# PARA LA HISTORIA DE NUESTRAS ULTIMAS ACCIONES DE MASAS

SAN JOSE, Julio 29 de 1947.

Señor Diputado

Lic. Manuel Mora

Secretario General del Partido VANGUARDIA POPULAR  
S. M. ...  
Muy estimado señor:

Con instrucciones del señor Presidente de la República, quien se ha enterado ya de la invitación que se ha hecho para una manifestación que habrá de efectuarse hoy a las tres de la tarde, en esta Ciudad, me dirijo a Ud. para pedirle del modo más atento, la suspensión de ese acto. Ha sido deseo del señor Presidente de la República que en estos días, y con motivo de las actuales circunstancias, no se celebren desfiles o reuniones políticas, y por eso precisamente, se dejó de celebrar ayer en Alajuela una reunión que había anunciado el Partido Republicano Nacional.

Lo saludo atentamente y me repito de Ud. atento servidor,

Máximo QUESADA S.

## PREFERENCIA . . .

Señor Diputado

Lic. Manuel Mora,

Secretario del Partido Vanguardia Popular Ciudad.

Como el Partido Vanguardia Popular avisa que esta tarde efectuará una manifestación pública que partirá de la explanada de La Soledad, me dirijo a Ud. para recordarle que el Poder Ejecutivo ha sustentado el criterio de que no es prudente la celebración de manifestaciones o desfiles políticos en los actuales momentos en que es necesario mantener el orden por todos los medios posibles. Con ese objeto pedí a su Partido el martes pasado que no celebrara la manifestación que se preparaba para esa día, e hice la misma instancia al Partido Republicano Nacional que el lunes pensaba efectuar una manifestación en Alajuela; ambas peticiones mías fueron atendidas. También he instado a un grupo de estimables damas de esta Capital para que no lleven a cabo el desfile que anuncian en "Diario de Costa Rica" de esta fecha. He estado en conversaciones con los señores miembros del Tribunal Electoral, quienes como yo están empeñados en encontrar una adecuada solución al actual conflicto, y pienso que actos políticos como los desfiles vienen a dificultar más el arreglo a que se trata de llegar. Apelo a sus sentimientos patrióticos y a su deseo que la actual situación tenga pronto arreglo, para que disponga la suspensión del desfile a que vengo refiriéndome.

De Ud. muy atentamente, Teodoro PICADO

San José 31 de Julio de 1947

A Presidente de la República

Acabo de recibir el telegrama en que Ud. me pide que suspenda el desfile que ha anunciado Vanguardia Popular para la tarde de hoy. Hace un momento tuve el honor de recibir la visita de Don Gerardo Guzmán, quien en nombre del Tribunal Electoral me hizo una instancia semejante a la suya. Nosotros nos obsequiamos a sus deseos y a los del Tribunal Electoral vamos a suspender el desfile, pero no podemos suspender la reunión en la citada plazoleta, porque el clamor del pueblo contra la situación anormal que está viviendo el país no admite dilatorias para comenzar a manifestarse. El Señor Presidente ha de comprender que en esta actitud nos respalda el Código Electoral el cual permite las reuniones públicas en todo tiempo a los partidos debidamente inscritos y tal es el caso del nuestro.

De Ud. muy atentamente,

Manuel MORA V. Diputado



# LAS CELESTINAS QUE EN BROMA AL MARGEN DE LA HUELGA

### MACHOS, RIFLES, DINAMITA Y FULMINANTES

Ya en otra ocasión nos habíamos referido a la Sursural del Comité de Investigación de Actividades Antiamericanas que han establecido, en Costa Rica unos periodistas ticos. En estos días hemos tenido oportunidad de verlos actuando frente a la heréjica comedia por las autoridades de Golfito que se atrevieron a poner sus sucias manos en unos yanquis sacrosantos que portaban unos cuantos rifles, unas libras de dinamita o sea de la POLVORA NEGRA de Raíles Keith.

Nosotros no vamos a entrar en detalles ni vamos a hacer de jueces en este asunto de los muchos que andaban con rifles, dinamita y fulminantes. Lo que sí queremos es poner de relieve la heroica y hermosa actitud de estos periodistas ticos, que salen en defensa de los gringos con tan gallardo gallito. Oigamos sus ayes y lamentos estampados en DIARIO DE COSTA RICA y LA HORA.

"Ay, qué desacato! Ay, qué heréjia! Ay qué cosa! Las autoridades de Golfito se han atrevido a poner sus manos irreverentes sobre los divinos hombros de unos hijitos del Tip Sam! Por qué esta injusticia? Por qué crueldad tanta? Ni en la Grecia de Pindaro, y Pericles los guerrilleros pagados por Rusia, se han atrevido a semejarle desecato. ¿Qué es esto? La tierra se ha volcado y el Polo Norte se ha venido, a la región austral y el Polo Sur ha ido a parar al Ártico? Acaso reaccitan con las manes de San Sandino? No hay por ahí un Somozo? Por qué las autoridades de Golfito, dignas tan sólo de ir a administrar justicia entre los negros del Congo belga, han cometido barbaridad tan indescritible? Oid hijos de la pequeña Costa Rica; oid labriegos sencillos: Fue porque estos inocentes y rubios norteamericanos iban de cacería y de pesca en un avión y llevaban consigo una buena carga de dinamita, una dinamita negra como la de Mister Raíles Kenth y unos fulminantitos la cosa más linda, chiquititos, coronguisimos, incapaces de hacerle daño a un negro o a un judío o a un latinoamericano. Acaso ya no va a poder un macho internarse en las montañas a perseguir a la danta rompedora, al fiero tigre o a ir sobre las ondas de un río a matar con dinamita al "bobo" de plateado cuerpito?"

¡Señor Embajador, Señor Embajador! Abra los ojos y póngale remedio a esto? Avísele a Mister Rankin Hágales ver que en Costa Rica se ha deslizado el Comunismo como un boa constructor y que toda esta tierra que se llama Costa Rica está bochevizada y que aquí quien manda es Stalin el Dictador rojo del Kremlin! ¡Señor Embajador! ¡Señor Embajador! Abra usted sus ojos y medite al mismo tiempo en lo que sería este país si llegara al poder Calderón Guardia que estuvo amanebado con el Comunismo y que recibe órdenes de Moscú por intermedio de Mora. Si eso llegara a suceder, lo cual esperamos que no suceda—aquí estamos nosotros los periodistas filo yanquis pidiéndole a Santa María Cabrini que no suceda—por qué si sucede, serían los rusos los que podrían andar por arriba y para abajo con su fusil, con candelas de dinamita o sea la polvora negra de Raíles Keith, y no los norteamericanos. Y ya Doctrina Monroe lo dijo bien claro: "América para los americanos". Y qué sería de la Unión? Mora y su banda de bocheviches serían capaces de arrebatarse la zona del Pacífico, que con tanto desprendimiento le diera don León Cortés. Y qué sería entonces de los abogados criollos como Núñez y Pistola? Abra los ojos Señor Embajador y vea que gane el candidato de nosotros. Tenga seguridad de que con él, la Doctrina de Monroe será respetada como lo fue el Arca de la Alianza por los Madianitas. ¡Abra los ojos Señor Embajador! Tenga seguridad de que con nosotros en la Presidencia no habrá autoridades arbitrarias que le toquen la dinamita y el fulminante a los arios de este continente.

### LOS ZORROS DEFENDIENDO A LAS GALLINAS

En el sagrado recinto de las Oficinas de la Junta de Defensa del Café, que es como decir el templo en donde se tributa adoración al GRANO DE ORO, se reunieron un día de estos los 120 Grandes Sacerdotes que manejan los tesoros y ceremonias de la áurea semilla del arábigo arcaico.

Cuál fue el motivo de esta reunión del Santo Sínodo? Pujar el proyecto de Vanguardia Popular de rebajar el 16% a los sagrados exportadores de café, de dejárselos en un 10% a fin de mejorar el precio del café en fruta en un seis por ciento a los pequeños productores que son los que en realidad se "joden" en esta tarea.

Allí estaban los clásicos cafetaleros: los Rohmosen, los Montelegre, los Esquivel, don Manuel Marín Quirós. Allí estaban también "los nuevos" cafetaleros que han subido al Paraíso a través del sacramento del matrimonio.

¿Cómo es posible que haya costarricenses que se atreven a intervenir en las ganancias de los grandes exportadores de café? Ignoran que esas ganancias son tan sagradas como la hostia del altar? Sólo Vanguardia Popular, Partido manejado por Stalin, es capaz de atrevimiento tan enorme. La culpa la tiene Calderón Guardia que dió alas a la chusma. Las alas se quedan para los grandes, para los arcángeles como ellos y no para villos gusanos de la tierra en forma de pequeños productores de café.

Los 120 grandes sacerdotes del Grano de Oro, se reunieron y uno de sus primeros pasos fue: cada uno daría 500 colones, lo cual suma entre todos 60 MIL COLONES, para emprender una campaña contra el proyecto de los vanguardistas. Llegue irían contribuyendo, según lo pidieran las circunstancias. Es claro que por plata baila el perro y por plata baila la libertad de prensa que en los últimos tiempos se ha convertido en cortesana. Los diarios les venderán todas las pulgadas que ellos necesitan y que pagarán a como pidan. También las estaciones de radio estarán a su disposición, para eso tienen gurba.

Don Juvenal Fonseca levantó su indignada voz de Exportador, de café, amenazado por el Proyecto en cuestión y pronunció más o menos esta perorata:

Señores: déjense de vainas y llamen a las cosas por sus nombres. Aquí no es Vanguardia Popular la que nos quiere traer sino que es el Comunismo. Nosotros debemos levantarnos como un solo hombre y combatir ese proyecto, relleno con ideas exóticas. Las únicas ideas exóticas que debemos acoger, son las que salgan del Departamento de Estado, ideas llenas de sabiduría y amor. Estas ideas son las que nos defenderán a la riva, del Comunismo de Moscú, que quiere concederle a un triste peón las mismas prerrogativas que gozamos los exportadores de café.

Así habló don Juvenal Fonseca, gran cafetalero, Gran Sacerdote del Becerro de Oro y su voz repercutió en los ámbitos del templo y llenó de optimismo al auditorio. Luego se levantó otro personaje y habló así:

Señores, pensemos también en esos pobres productores de café a los cuales quieren darles un seis por ciento que nos roban a nosotros. No, el pequeño productor de café debe contentarse con lo que nosotros le demos, sino quiere irse derecho al infierno. Hay que salvar las almas de los pequeños productores, hay que defenderlas del proyecto comunista que quiere arrebatárselas el privilegio de andar en congojas, de sufrir, de andar cogiéndolas del rabo. Con estos sufrimientos el pequeño productor compra su campito en el Cielo y si se los quitamos, su alma se condenará por sécula seculorum.

Entonces de los 120 pechos que allí alentaban, se levantó un grito: "Hay que salvar a los pequeños productores de café de las garras del Comunismo".

Otro dijo así: Emprendamos esta sagrada cruzada y condenemos estas almas amenazadas con la eterna condenación. ¡Pobre! ¡almas! ¡Salvemoslas! Hagámosles comprender que sería una gran injusticia que nos quitaran la menor bonorra de nuestras ganancias. Dios mismo bajó de los Cielos a decir a los Esquivel, a los Rohmosen, a los Montelegre, a don Manuel Marín Quirós y de mas potentados que lo menos que deberíamos darnos los exportadores era el 16%. Por lo tanto, si los productores de café en fruta convienen en recibir el 6 por ciento con que la TENTACION en forma de los vanguardistas les ofrece, será un robo, un sacrilegio.

De allí salieron prometiéndose no cejar en su campaña contra las ideas exóticas del vanguardismo y sobre todo salvar las almas de los infelices productores de café. Tomarán informes en los documentos que dejó la Santa Inquisición.

### LAS CELESTINAS de los BANQUEROS:

Los aglotorados empleados de los Bancos resultando jugando, en la mal llamada "huera de... caídos" el papel más infeliz y mártir de las celestinas de los insolentes banqueros; el de obligar alcahuetes de los amos de la Banca. Los grandes banqueros quisieron botar el Gobierno y acotgar al pueblo, para quitarse de encima el Impuesto sobre la Renta, las Garantías Sociales, etc. Pero necesitaban hacerlo hipócritamente, escurriendo el bulto: la "huera" les podía fracasar (como en realidad fracasó) y les resultaba peligroso entonces echarse encima al Gobierno y a la mayoría parlamentaria. Por eso buscaron alcahuetes, buscaron celestinas, buscaron cirreos. Y les encontraron en la mayoría de sus aglotorados empleados, a los que mandaron para sus respectivas casas con el sueldo asegurado y una palmadita en el sonrosado trasero. Luego la prensa de Oposición se empeñó en hacerlos aparecer como héroes, como hombres de verdad capaces de desafiar las iras del patrón, las iras de los banqueros en aras de un ideal (?). ¡Y había que ver

los humos que se gastaban algunos señoritos de esos tomando en serio el infeliz papel de héroes de opereta que les tocó jugar!

Pero ¿quién se iba a poder engañar con semejante farsa? ¿Quién no sabe que la inmensa mayoría de esos empleaditos son incapaces del menor gesto de rebeldía? Ha ce poco, cuando un grupo de estos empleados intentó organizar un movimiento para reclamar un justo aumento de sueldos, los banqueros hicieron saber que todo el que se moviera de su puesto sería destituido y sustituido inmediatamente. Y qué hicieron entonces los empleados? Desistir de su propósito, agachar las orejas tascar humildemente el freno. ¡Eso fue todo lo que hicieron!

Total, que los banqueros, con su famosa huera, sólo consiguieron perjudicar al su frido pueblo, arruinar a muchos comerciantes, poner en la picota a sus propios empleados... y colocarse a freno: la ley que se está tramitando en el Congreso y que será aprobada definitivamente por la mayoría parlamentaria el martes próximo.

### EL DOLOR DE BARRIGA DE LOS COMERCIANTES:

Don Otilio y sus banqueros intentaron comerciar una piña que se le convirtió en chayote. Pero el dolor de panza si le ha quedado y le quedará por mucho tiempo a los comerciantes de la Avenida Central. Estos avarientos especuladores han perdido en conjunto, con la tal "huera", millones de pesos. Y para qué, se preguntarán ahora, si a los jefes de la "ravuación" les faltó hombría para rematarla?

Muchos de ellos participaron en el fallido movimiento con todo gusto, respondiendo a su reacionarismo, a su odio contra el pueblo. Estos si se merecen el dolor de panza de los miles y miles de pesos perdidos. Pero la mayoría tuvo que participar obligadamente, ante el temor de las represalias de los Bancos. Se mueven a base de créditos, necesitan de la ayuda de los banqueros. Por eso los dueños de la Banca se impusieron, obligando a esos comerciantes a sufrir enormes pérdidas.

Ahora falta saber si Otilio Ulate les va a reponer las pérdidas a los comerciantes arruinados.

### AVISO A LOS TRABAJADORES ULATISTAS

Ulate ha llevado al país a una conspiración que no le ha dejado ni una herida a sus amigos—pero si ha dejado un saldo de ocho muertos entre las gentes humildes que no iban a ser ministros, diputados, gobernadores, ni cosa por el estilo.

Esa conspiración ha paralizado la industria y el comercio produciendo muchas pérdidas y ha dejado sin trabajo y sin salario a mucha gente pobre.

Para qué hizo Ulate esa conspiración?

Para conseguir mejor salario para los Ulatistas? ¡No!

Para conseguir mejor alimentación para los ulatistas? ¡No!

Para conseguir mejor vivienda para los ulatistas? ¡No!

Para conseguir tierras para los ulatistas? ¡No!

Para abaratar los artículos de primera necesidad? ¡No!

Para abaratar la vivienda? ¡No!

Muertos, heridos, saqueos, miseria, para pedir puestos en las comandancias, en los ministerios, en las gobernaciones!

Lean los Ulatistas lo que Ulate ha pedido y encontrarán que no pidió nada para el pueblo, nada para los trabajadores ulatistas. Todo lo que pidió fueron cuestiones políticas que solo interesan a los traficantes de la política.

Para Ulate los trabajadores valen CEROL! Lo ha probado esta conspiración que tendrá que abrirle los ojos a todos los que no estén dispuestos a dejar el pellejo pelado para que Ulate haga la política de los banqueros contra los trabajadores de todas las tendencias.

### GLOSTORAS Y RATEROS

Los glostoras eran considerados como amedanzados que jugaban a la política y que servían de espías baratos al extranjero. Ya eran despreciados por todo el mundo, pero no se les conocía en toda su siquerosidad.

Los últimos acontecimientos los han puesto de cuerpo entero: mientras unos temblaban bajo las camisas rosadas de sus mamacitas, otros, las orillas del mercado, contrataban rateros en sus negocios para que hicieran los saqueos de que todo el mundo tiene noticia.

Ch glostoras, en lo que pararon: en conductores de rateros!

# Por Esto Peca El Pueblo! Contra Esto Luchan los Ricos!

En la oficina de la Secretaría de Conflictos y Trabajo de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica se nos brindó la información que a continuación publicamos y que corresponde al renglón de arriegos extrajudiciales.

Esa oficina, tan beneficiosa para la vida social de los trabajadores, está dirigida por Avel Sánchez, quien por su dedicación a la causa de los mismos, se ha conquistado la simpatía general en los gremios obreros y campesinos del país.

Ha aquí la información:

**Dulce Vega Hernández vs. Junta Nacional de Vigilancia del Asilo "Las Mercedes"**, percibió por concepto de Vacaciones y Auxilio de Cesantía, la suma de ... **¢ 375.00**

**Zolo Ramos Carrasco de Puerto González vs. Banco Nacional de Seguros**, por intervención de esta Secretaría consiguió la modificación de una renta mensual por riesgo profesional de **¢ 9.65** a **¢ 48.20** y cuyo monto total en cinco años de renta da la suma de ... **¢ 2891.25**

**José Castellano ún. ap. vs. Fernando Esquivel** (San Juan de Tibás) por Pre-aviso y Auxilio de Cesantía ... **¢ 487.50**

**Juan Cambrónero Quirós**, vecino de Tres Ríos, vs. Secretaría de Fomento. Por Via Administrativa. Se le consiguió la modificación de una resolución en la cual solamente le pagaban un mes de salarios por étra en la cual percibe dos meses de Salarios o sea la suma de ... **¢ 165.00**

**José Bolívar Salazar Córdoba**, afiliado al Sindicato de Trabajadores de Fomento de Alajuela, por Via Administrativa contra Secretaría de Fomento, percibió **¢ 736.00**

**Alexis Eduarte Salas**, afiliado Sindicato Fomento de Alajuela contra Secretaría de Fomento (Via Administra-

tiva), percibió por Cesantía la suma de ... **¢ 112.00**

**Juan Rafael Rodríguez Palma**, de Canoas-Alajuela, afiliado Sindicato Trabajadores Fomento Alajuela, percibió por Cesantía, la suma de ... **¢ 60.00**

**Juan López Salazar**, vecino de la Uruca contra Florentino Castro, por pre aviso y Cesantía ... **¢ 358.00**

**Manuel Angel Alvarez Cedeño de Alajuela**, Via Administrativa resuelta favorablemente, percibe por Cesantía y proveniente de la Secretaría de Fomento, la suma de ... **¢ 208.00**

**Flore González López de Bella Vista** (San Carlos) Via Administrativa por concepto de Cesantía percibió de la Secretaría de Fomento la suma de ... **¢ 140.00**

**Ivo González López de Bella Vista** (San Carlos) por Via Administrativa y por concepto de Cesantía, proveniente de la Secretaría de Fomento, percibió ... **¢ 210.00**

**Rafael Porras Morales vs. Rodrigo Perera**, por Auxilio de Cesantía, percibió la suma de ... **¢ 42.00**

**Jael Mora Pérez vs. Edgar Ortiz Garcia de Tres Ríos-Hacienda Malavassi**, por concepto de Cesantía, percibió la suma de ... **¢ 243.75**

**Isidro Picado Molina**, jornalero vecino de Tres Ríos, formuló dos reclamos por Via Administrativa contra la Secretaría de Fomento, por el primer despido percibió ... **¢ 163.00** y por el segundo **¢ 150.00** Total ... **¢ 361.00**

**Rafael Solano Villalta**, Carpintero y Armador de Puentes, vecino de Orotina, por concepto de Cesantía, percibió de la Secretaría de Fomento ... **¢ 420.00**

**Manuel Angel Solano Miranda**, Jornalero, vecino de Barba de Heredia, por concepto de Cesantía, proveniente de la Secretaría de Fomento, percibió ... **¢ 184.00**

## ¢ 13.45 colectados para TRABAJO por Andrés Castañeda M. CANTONAL

Ayer recibimos del compañero Andrés Castañeda Matarrita, de "Ramal Monte Verde" ¢ 13.45 (trece colones cuarenta y cinco centimos) recolectados entre unos cuantos trabajadores de ese lugar, como contribución extraordinaria para nuestro semanario.

Mucho nos agrada este pequeño

esfuerzo de los compañeros de Monte Verde, pero lo que más nos agrada es la carta que junto con el dinero nos envían, es una carta llena de entusiasmo por nuestro periódico y de fe en un futuro brillante para nuestra clase.

Felicitemos al compañero Castañeda Matarrita y a los que con él colaboran en el pueblo.

# Sigue Nuestra Lucha por Salvar el Barrio de El Carmen

## HAY DESCONTO GENERAL POR LA DESAPARICION DE LOS DINEROS QUE PRODUJO EL IMPUESTO CREADO POR LA LEY FALLAS-FONSECA CHAMIER

PUNTAARENAS, 15 de Julio de 1947.—A TRABAJO, Vanguardia Popular le siguió, insensiblemente la lucha en pro de la salvación del Barrio de El Carmen.

Nuestro Partido ha comprendido que la situación de este sector portuario es particularmente grave; pues las últimas marejas han causado mayores daños en dicho Barrio, con el consiguiente sacrificio de sus habitantes.

Esto, naturalmente, tiene muy descontento a todo el pueblo, razón por la cual todos los sectores ven en la campaña de Vanguardia Popular una labor humanitaria y patriótica, ya que tiene por objeto salvar de la vorágine los dineros que corresponden a Punta Arenas para que se construyan las defensas del puerto, amenazado de destrucción por el mar.

Recientemente ha llegado al puerto un técnico que ha estado haciendo los estudios correspondientes. Sabemos que es muy capacitado y que ha puesto interés en esta obra. Sabemos también que dentro de pocos días rendirá su informe. De todo esto se siente muy contento el pueblo. No así del descuido en que el Poder Ejecutivo ha dejado este asunto, actitud que es condenada energicamente por todos los sectores.

Con el fin de hacer la mayor presión sobre el Gobierno y em-

pujarlo a cumplir con lo que sobre Punta Arenas ha prometido, se están haciendo actos públicos en todos los barrios, especialmente en el Carmen, movimiento que culminará con un gran mitin en un Teatro del Puerto, al cual han sido invitados todos los partidos políticos, la Municipalidad, la diputación puntarenense y la Junta Planificadora del Salvamento del Barrio de El Carmen. Sobre este acto hay efervescencia en Punta Arenas, ya que estos actos tienen el apoyo de todo el pueblo portuero.

En ese mitin hará uso de la palabra, el c. Carlos Luis Fallas, quien rendirá un informe amplio y detallado de sus investigaciones sobre el paradero de los dineros desaparecidos y de otra labor realizada por él en el Congreso para asegurar que los dineros que en el futuro se recolecten para hacer las defensas, no caigan en malas manos.

—Corresponsal

Por gestión de Vanguardia la Cámara aprobó una Ley llamada Fallas-Fonseca Chamier, que tiene por objeto gravar en 1 centimo cada kilo de mercadería extranjera que entra al país. El fondo que se creara con ese impuesto sería destinado a procurar mejoras en algunas provincias. Entre estas provincias la más recalcada estaba Punta Arenas. Y el dinero que le tocaba debería ser empleado en la construcción de las defensas del Burrio del Carmen y otras obras de salvamento para este puerto.

Como el caso es apremiante, el Diputado vanguardista Carlos Luis Fallas hizo gestiones para que cuanto antes comenzaran esos trabajos y quiso saber a cuánto ascendía la suma correspondiente a Punta Arenas, encontrándose con que hay una enorme cantidad de dinero que ha desaparecido, pues de ella no han podido dar razón las oficinas respectivas del Gobierno. Esa denuncia fué hecha en el periódico TRABAJO de reciente edición, sin que ningún funcionario se haya tomado la molestia de aclarar la misteriosa desaparición de esos fondos, o por lo menos decir en qué han sido empleados.

## COLONOS DE CIMARRONES AGRADECIDOS CON EL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

Recibimos una carta del compañero José Monge, de Santa Tecla, de Peravia, en la cual manifiesta la gratitud que los colonos de Cimarrón sienten por VANGUARDIA POPULAR. Describe en su carta los beneficios que anduvieron enredados los delegados del Partido, empeñados en que las tierras que se acababan de adquirir, alcanzaran para el mayor número de trabajadores sin tierra.

Hoy, nos dice Monge, todas aquellas tierras que, en mil novecientos cuarenta y dos, no le-

servían a nadie, hoy tiene cultivadas 40 manzanas de caña; 5000 tocho mil copas de banano; 600 manzanas de maíz; 28 manzanas de arroz; 40 de café; 10 de legumbre; tres trapiche hidráulica y otro de bueyes.

Por esto es por lo que luchan los vanguardistas, a quienes se acusa de enemigos de toda forma de propiedad, de la familia y de cuanto cosa bárbara cabe en el cerebro de los que no conciben más modo de vivir que despojando a hombres pueblos y continen-

## NUEVO COMITE CENTRAL DE SAN RAMON

El lunes 14 de Julio en San Ramón efectuó nuestro Partido una importante reunión, a la cual asistieron los compañeros Efraim Rodríguez, en representación de la Comisión Nacional de nuestro Partido, y el c. Miguel López Lora, miembro del Comité Provincial de Alajuela. En esta reunión se hizo un balance de la actividad del Comité de aquel lugar y se reorganizó la Directiva, la cual quedó ahora integrada de la manera siguiente:

Presidente. José Joaquín Carrillo Osto; Secretario de Propaganda, Diosino Narango Cambrónero; Srío. de Actas y Correspondencia, Ramón Angel Salas Ramirez; Secretario de Finanzas, José M. Flores Zeledón; Secretario de Cultura, Martín Quesada Muñoz; Secretario de Acción Sindical, Miguel Angel Cordeiro Portuquez; Secretario de Ac-

ción Juvenil, Hernán Villalobos Araviz; Responsable de Literatura, Humberto Sánchez Sandoval.

En Ortega, Guanacaste, falleció nuestro camarada Pedro Ciscante, quien fuera Secretario de Acción Campesina de la Célula "Tierras y Créditos", de aquel lugar. Por su valentía y abnegación de una nobles recuerdos en el Partido independiente de la clase Trabajadora.

Presentamos nuestro pésame a la familia del extinto y a la Célula "Tierras y Créditos".

Presentamos nuestra condolencia a la señora Angela Muñoz, por la muerte de su señora madre, acaecida el sábado 5 de julio del corriente año.

Enviamos nuestro pésame al c. Reinaldo Morera, por el sentido fallecimiento de su señor padre ocurrido el 5 del presente mes.

# VANGUARDIA POPULAR RECLAMA SUS DERECHOS

Señor Presidente del Tribunal Nacional Electoral. Lic. don Octavio Beeche.

El Comité Nacional del Partido Vanguardia Popular acordó pedir a ese Tribunal tomar en cuenta a sus personeros en las negociaciones que dice tener en tablas para solucionar el presente conflicto político. Considerando que este es un legítimo derecho democrático que nos asiste, por ser nuestro Partido el único legalmente inscrito para participar en las elecciones de mil novecientos cuarenta y ocho.

Atentamente,

**Humberto González Cordeiro**  
Srío. del Comité Nacional.

NOTA: El Tribunal Electoral resolvió reconocer a nuestro Partido el derecho solicitado y así lo hizo saber al c. Manuel Mora por medio del Lic. don Gerardo Guzmán.

## DOS GRANDES BATALLAS . . .

(Viene de la página 1ª)  
 Paralizadas muchas industrias, se ha quedado mucha gente sin trabajo; mucho profesional, mucho industrial y mucho comerciante ha visto esquilarse su presupuesto. Esto facilitará a los caseros el desahucio de los q' se atraen en el pago de arrendamiento por razones que no son sum imputables.  
 Para proteger a todos los inquilinos, sometemos a conocimiento de los señores Diputados el siguiente proyecto de ley:

**El Congreso . . . Decreta:**  
 Artículo único.—El desahucio por falta de pago previsto en el artículo 9º de la ley de Subsistencia (Nº 6 de 21 de Setiembre de 1939 y sus reformas) NO PODRÁ SOLICITARSE SIN DESPUES DE TRES MESES DE HABER REANUDADO SUS SERVICIOS NORMALES EL BANCO NACIONAL DE COSTA RICA.

Durante ese plazo los arrendatarios de locales para habitación, industria, comercio u oficina de profesional, gozarán de moratoria.

Esta ley rige a partir de su publicación oficial.

Comuníquese. **Fracción parlamentaria de Vanguardia POPULAR.**

### MORATORIA GENERAL.

El proyecto de moratoria general, prescindiendo del encabezamiento, que expone las razones que hacen neces-

ria la moratoria en este momento, dice así:

**El Congreso . . . Decreta.**  
 Artículo 1º.—Hasta el 31 de Julio de 1949 los tribunales de Justicia no tramitarán ejecuciones, no practicarán remates ni ordenarán retenciones en los sueldos de los empleados públicos o privados, que tengan por objeto cubrir obligaciones provenientes de arrendamiento de dinero, existentes al comenzar la vigencia de esta ley. Durante este periodo de moratoria no correrá el término de prescripción de las obligaciones afectadas.

Artículo 2º.—Los Tribunales, sin embargo, como acto prejudicial, ordenarán que se anoten en el Registro de Propiedad el decreto de embargo y el embargo practicado, con el objeto de que en su oportunidad no resulte ilusoria la acción correspondiente.

Artículo 3º.—En los juicios que se estuvieren tramitando para el cobro de las obligaciones a que se refiere esta ley, los tribunales ordenarán la suspensión de procedimientos a solicitud de parte interesada. El periodo de suspensión no se computará para efectos de la deserción del juicio.

Esta ley rige a partir de su publicación.

La MORATORIA INQUILINARIA ha sido aprobada, ya por el Congreso como ley,

# Ningún Patrón debe escapar al peso de la ley

La llamada huelga de brazos caídos provocada por el utalismo, carente de base popular y de organizaciones sindicales que la sustentan, ha sido en realidad un Lock-Out patronal, es decir, una paralización de la producción ordenada por los empresarios y no por los trabajadores.

Naturalmente, numerosos elementos patronales han aprovechado la ocasión para despedir a sus trabajadores esperando, salvarse del pago de las prestaciones legales. Algunos han pretendido mantener un paro indefinido sin reconocer el pago de los salarios de sus trabajadores. A fin de que ningún patrón ni empresa burla sus obligaciones para con los trabajadores, llamamos la atención de los mismos para que recurran a la Inspección de Trabajo, ya directamente, ya por medio de su Sindicato, para que hagan el reclamo respectivo.

Ningún patrón ni empresa patronal debe escapar a su

con dispensa de trámites; la otra está en la Comisión de Hacienda y depende del apoyo que le den todas las gentes que sea ley o no.

frir el peso de la ley en esta ocasión. El paro arbitrario de la producción en inte-

rés de la clase patronal no puede llevar el hambre a los hogares del pueblo.

## POR UN GOBIERNO DE UNIDAD . . .

(Viene de la página 1ª)  
 bable, debe encontrarse una salida rápida, que salve la variedad de la oposición sin debilitar la autoridad del Gobierno y que en ninguna forma signifique la menor amenaza para la clase trabajadora y para el pueblo en general.

QUINTO: Vanguardia Popular advierte, que apoyará al Tribuna Electoral y a cual quier Partido político en cual quier gestión que tenga por propósito dar amplias seguridades en cuanto a la paz

de las elecciones que se aproximan. Pero su decisión presente es abrir pelea para conseguir que el actual movimiento capitalista se liquide. Vanguardia Popular pide al Tribunal Electoral pronunciarse rápidamente porque si la situación actual se mantiene puede conducir a una solución muy lamentable: la dictadura del actual Presidente, ya que los capitalistas no tienen posibilidad de triunfar por no contar con el apoyo de las grandes masas populares. Su huelga está ya fracasada.

## BAJO LLUVIA Y SIN TEMOR A LA . . .

(Viene de la página 1ª)  
 subservivo organizado por los grandes intereses económicos que pretenden controlar totalmente el poder político en Costa Rica, comenzó aparejando un carácter democrático, un carácter orientado hacia la consecución de plenas garantías electorales. Pero rápidamente enseñó el lobo sus orejas. Es, ya claro

comó la luz del día que lo fundamental detrás de la llamada huelga de la oposición es la pretensión de los banqueros y almacenistas de echar abajo las leyes sociales y la ley de impuesto sobre la renta, y como medio para lograr tal finalidad, el control del Poder Político o de puestos directivos en el Estado.

# IMPORTANTE

De acuerdo con el Reglamento Interno del Hospital Central de la Caja Costarricense de Seguro Social los días de visita son:

## JUEVES Y DOMINGOS

De 2 a 3 p. m. Exclusivamente

### PERMISOS PARA VISITAS ESPECIALES

Se consideran razones para dar un permiso para visita especial las siguientes:

- ☑ Una parturienta del día
- ☑ Un operado del día.
- ☑ Un visitante de lugar lejano por 1ª vez
- ☑ Enfermos en estado delicado.

Estas visitas serán únicamente entre 2 y 3 de la tarde.

ENFERMOS GRAVES: Podrán ser visitados por sus parientes inmediatos en cual quier momento.

Estos permisos para visitas especiales no serán extendidos para más de dos personas al tiempo y nunca por un plazo mayor de media hora.

ACOMPANANTES: En caso de gravedad

de un paciente se permite la presencia constante de un acompañante el cual no tiene derecho a cama ni a alimentación.

ENTRADA DE ALIMENTOS: Es terminantemente prohibida la entrada de otro alimento que no sea: jugo de frutas, gelatina y galletas secas. Sin embargo estos alimentos deben ser inspeccionados por la enfermera del servicio antes de dársele a los pacientes para evitar complicaciones en perjuicio de éstos.

LAS ENCOMIENDAS SERAN REPARADAS UNICAMENTE A LAS 11 Y 17 hs.

NOTA: — No se admiten recomendaciones ni solicite que se haga excepción alguna con su caso que altere las disposiciones arriba enumeradas porque no serán atendidas.

LA DIRECCION MEDICA.

# Bajo la lluvia y sin temor a la amenaza

## el Pueblo se Echó a la Calle cuando lo llámo V. P.

EN PLENA CALLE LA CLASE TRABAJADORA NOTIFICÓ A LOS "RICACHONES" SU DECISION DE PELEAR EN DEFENSA DE SUS DERECHOS

# TRABAJO

ORGANO CENTRAL DE VANGUARDIA POPULAR

San José, Sábado 2 de Agosto de 1947

## LOS PATRONES REACCIONARIOS ASALTAN A LAS BOLSAS DE LOS TRABAJADORES

Ud. los oye hablar de botellas, de depuración, de patriotismo y de respeto a la propiedad privada.

Así hablan esos farsantes! Quien no sabe como defraudan al Seguro Social en las

planillas semanales?

Quien no sabe como enredan a los obreros ignorantes a la hora de liquidarles las cuotas del Seguro Social? Pregunte a los Inspectores del Seguro Social.

Qué palo de lista negra podemos publicar de éstos farsantes que se prestan como candidas palomas.

El pueblo los conoce y el pueblo los denunciará como los más grandes granujas.

El jueves, de nuevo nuestro Partido llamó al pueblo de San José a la calle. El desfile se anunció a las cinco de la tarde. No obstante que estuvo lloviendo toda la tarde, a la hora indicada miles de hombres y mujeres se congregaron en la explanada de La Soledad. El Presidente Picado pidió por telegrama al compañero Mora que suspendiéramos el desfile y el mitin. El compañero Mora contestó accediendo a la suspensión del desfile, pero manteniendo nuestro derecho a celebrar el mitin público, de acuerdo con las prescripciones del Código Electoral, como Partido legalmente inscrito. Bajo la lluvia, miles de hombres y mujeres escucharon de nuevo la palabra de los compañeros Mora y Fe-

reto, como también de la compañera Luisa González, quien arengó especialmente a las mujeres del pueblo, llamándolas a movilizarse contra el movimiento de las grandes damas pretendiendo llevar a cabo en apoyo de la huelga de los ricos.

Nuevos y más amplios movimientos de masas se están preparando. El sábado, los trabajadores saldrán a la calle en Heredia, donde se hará sentir la voz poderosa de nuestro partido, levantando las demandas populares. Asimismo, se proyecta llevar a cabo una gigantesca movilización en San José, para darle al gobierno el respaldo necesario para que ponga fin al movimiento subversivo.

El presente movimiento (Pasa a la página 7)

# Dos Grandes Batallas

## DE LOS DIPUTADOS VANGUARDISTAS EN DEFENSA DEL PUEBLO

MORATORIA PARA LOS INQUILINOS Y TODOS LOS DEUDORES DEL PAIS

Los Diputados de Vanguardia Popular Peleando por el PUEBLO

Con motivo de esta insurrección anti-popular que ha sufrido el país, nuestra fracción parlamentaria ha estado atenta a los problemas que ésta traería para el pueblo. Mientras los insurrectos no pedían un aumento de sueldos para los trabajadores, ni mejores condiciones de trabajo, ni protección para la industria nacional respecto de la competencia extranjera, ni auxilio para la agricultura, sino que pedían solamente ventajas políticas como el dominio de ministerios, de comandancias o gubernaciones, nuestros Diputados pedían leyes que hagan menos pesada la carga que esta insurrección echará sobre las espaldas del pueblo. Nuestra fracción presentó primero un proyecto para impedir que al terminar la huelga sean desahuciados los pobres que por falta de trabajo o trastornos comerciales tengan que atrasarse en el pago de sus alquileres, y otro para impedir que sean rematados los deudores pobres a quienes se les haya vencido ya el plazo de sus deudas.

Los proyectos son los que a continuación transcribimos:

### MORATORIA INQUILINARIA

Congreso Constitucional:

Con el cierre de Bancos que ha sufrido el país se han (Pasa a la página 7)

## AQUI ESTA LA HUELGA DE LOS RICOS CONTRA EL PUEBLO



PIDEN GARANTIAS ELECTORALES, PERO LO QUE BUSCAN ES ARREBATARLE A LOS POBRES SUS DERECHOS